

JOVELLANOS, Gaspar Melchor de: *Memoria sobre la educación pública, o sea, tratado teórico práctico de enseñanza con aplicación a las escuelas y colegios de niños*, Edició, introducció i notes a cura de Antoni J. Colom Cañellas y Bernat Sureda García, Palma de Mallorca, Consell de Mallorca, 2008, 223 pp.

La publicación y difusión mediante ediciones facsímiles de textos valiosos de nuestro pasado histórico educativo es siempre una grata noticia. Si además el autor es un clásico, como Jovellanos, y los comentaristas dos reconocidos especialistas en Historia de la Educación, como los profesores

Colom y Sureda, ambos catedráticos de la Universidad de las Islas Baleares, el cóctel no es explosivo, sino que la conjunción es perfecta.

El texto que escribe y presenta Jovellanos a la Sociedad Mallorquina de Amigos del País para un concurso en 1802 había sido dado a conocer al público en 1831, pero hasta que no aparece incluido dentro de las obras completas de la Biblioteca de Autores Españoles, en 1858, no alcanza la difusión merecida por el mismo. Y es a partir de esta edición, dentro de la colección que dirige Cándido Nocedal en el corazón del siglo XIX, desde donde se desarrolla la actual que han preparado nuestros colegas mallorquines.

La personalidad y la obra de Jovellanos es de obligado cumplimiento y conocimiento para poder comprender mejor los orígenes del liberalismo español, de su primera constitución política, y en este caso en particular para el origen de nuestro sistema nacional de educación. De ahí el interés que suscita esta nueva plataforma de difusión de su pensamiento que representa la Memoria que nos ocupa.

Los autores-comentaristas y editores, antes de ofrecernos en formato facsímil el texto completo de la Memoria escriben una extensa introducción, concebida en dos partes diferenciadas y complementarias. En la primera ofrecen un apunte biográfico sobre la figura de Jovellanos, y su especial vinculación a la isla de Mallorca por las razones de todos conocidas. En la segunda nos hablan de Jovellanos, Mallorca y la educación, contexto y consecuencias. Aquí desfilan epígrafes como la Sociedad Económica Mallorquina de Amigos del País y su atención a los temas educativos, las medidas adoptadas para introducir el castellano en la educación, la educación de los artesanos y el Seminario de Nobles, la Económica Mallorquina y el reinado de Fernando VII, de bellou proyecto de Jovellanos, el Instituto Balear y la herencia de Jovellanos para Mallorca, y el pensamiento pedagógico de Jovellanos. Concluyen con una nota editorial y abundantes referencias bibliográficas relativas al tema y la obra de Jovellanos. El aparato crítico en forma de notas a pie de

página que van acompañando al texto es utilísimo para el lector.

El texto de Jovellanos, la Memoria, es realmente una joya imprescindible para nuestras bibliotecas, porque de ella se destila la idea central de los ilustrados y más tarde de los liberales, que no es otra que la que subraya que la clave de la prosperidad y la felicidad de los pueblos y de sus ciudadanos emerge de la instrucción pública. Y a continuación Jovellanos se detiene en ir describiendo cómo debe comportarse el Estado, las autoridades, para ir articulando lo que hoy entendemos por el sistema nacional de educación, lo que en ese momento distaba mucho de la realidad en España.

Gran acierto, pues, al haber rescatado y facilitado para todos un texto clásico de la historia de la educación, básico también para el mejor entendimiento de la historia de España.

JOSÉ MARÍA HERNÁNDEZ DÍAZ